

ORGANIZA



Sociedad
Extremeña de Historia

PATROCINA



Extremadura

JUNTA DE EXTREMADURA

Consejería de Cultura, Turismo y Deportes



DIPUTACIÓN
DE BADAJOZ



Excmo. Ayuntamiento de
LLERENA



LUGAR Y FECHAS DE CELEBRACIÓN

Llerena, Centro Cultural "La Merced"
25 y 26 de octubre de 2024

www.jornadasdehistoriaenllerena.es
presidente.seh@gmail.com



SEXO, TOLERANCIA Y DIVERSIDAD EN LA HISTORIA

Nuestras Jornadas de Historia retornan a la historia social, abordando una de las temáticas que mayores controversias ha generado y continúa generando, con una variedad de matices realmente extraordinaria. Si ya de por sí las relaciones sexuales digamos que ortodoxas han conocido una fortuna historiográfica condicionada por la mentalidad religiosa (en la que el sexo es sinónimo de pecado), la censura oficial y la autocensura, aventurarse en las transgresiones, en los libertinajes sexuales y en todo aquello que ahora llamamos diversidad nos conduce en derechura hacia el estudio de la intolerancia y de la represión. La documentación al uso, generada mayormente por las instituciones eclesiásticas y judiciales, acentúa aún más las turbiedades que no pocas veces distorsiona el tratamiento de esta materia de estudio, cuando no la lleva hacia ámbitos en los que lo anecdótico y lo escabroso terminan acaparando el protagonismo.

Sin embargo, la renovación metodológica de la historia social, la perspectiva femenina, más el auxilio de otras disciplinas y de nuevas fuentes de estudio, nos obligan a un replanteamiento de la problemática, orillando el poder mediatizador de los prejuicios y los condicionantes morales. Durante estas Jornadas de Historia pretendemos instalar el estudio de la sexualidad, la ortodoxa y la diversa, en el ámbito de la normalidad, del que con toda probabilidad nunca quisieron o debieron salir sus intérpretes a lo largo de la historia.

Las ponencias que presentamos pretenden abarcar un amplio espectro

temporal y analizar la materia de estudio desde distintos enfoques:

La profesora **María Milagros Rivera**, especialista en la historia de la mujer y de su comportamiento sexual, responderá al mito sobre el papel subyugado que le atribuyen los paradigmas historiográficos en el mundo medieval, ecuación que de forma inconsciente, y sin duda precipitada, asociamos a la violencia y a la opacidad.

Andrés Gutiérrez Usillos es especialista en historia del arte y arqueología de la América española, así como autor de trabajos y comisario de exposiciones que han explorado el ámbito de la diversidad de géneros. Su propósito es ilustrar esta problemática a través de ejemplos del arte europeo y registros arqueológicos de las culturas precolombina y virreinal.

Geoffroy Huard es especialista en la historia de la homosexualidad durante el franquismo y su trabajo será examinar las fuentes, esos archivos que incluyeron a los "invertidos" en la categoría de vagos y maleantes y por consiguiente fueron condenaron a sentencias cuya reparación continúa siendo una de las asignaturas pendientes de la democracia.

Finalmente, **Gloria G. Durán** ha orientado sus trabajos de investigación y artísticos a los contextos de las figuras femeninas que han sufrido una doble marginalidad, la de ser mujeres y la de no ser mujeres convencionales. Su ponencia versará sobre la evolución de la cultura sexual a lo largo del siglo XX, desde el erotismo de los primeros años hasta el destape que eclosionó durante la Transición.

PROGRAMA

SÁBADO 26 DE OCTUBRE

10.30 h. Segunda ponencia:
La identificación de los géneros y el reconocimiento de la diversidad a través del arte y la arqueología, a cargo de D. Andrés Gutiérrez Husillos, director del Museo de América, Madrid

11.30 h. Debate.

12.00 h. Descanso. Café

12.30 h. Lectura de comunicaciones

13.45 h. Debate 14.30 h. Comida Oficial.

17.00 h. Tercera ponencia:
La recuperación de la memoria LGBT durante el franquismo: el problema del acceso a las fuentes y la cuestión de la reparación, a cargo de D. Geoffroy Huard, profesor titular de Historia Contemporánea de España en la Universidad de Cergy, París.

18.00 h. Descanso.

18.30 h. Cuarta ponencia:
De la sicalipsis de La Chelito al sexadelic de Susana Estrada: La cultura erótica española y su relación con la vanguardia, a cargo de D^a. Gloria G. Durán, profesora de Bellas Artes de la Universidad de Salamanca y escultora.

20.00 h. Debate ambas ponencias.

20.15 h. Clausura.

VIERNES 25 DE OCTUBRE

16.30-17.00 h. Recepción de asistentes.
Retirada de documentación.

17.00 h. Inauguración oficial XXIV Jornadas de Historia en Llerena.

17.15h. Primera ponencia:
El placer clitorico conmociona los paradigmas historiográficos. Gozar en la Edad Media, a cargo de D^a. María Milagros Rivera Garretas, catedrática emérita de Historia Medieval de la Universidad de Barcelona.

18.15 h. Debate.

19.00 h. Descanso. Café.

19.00 h. Lectura de comunicaciones

20.15 h. Debate.